

Jean-Baptiste
JEANGÈNE VILMER
Puf, Paris, 2012, 596 p.

La guerre au nom de l'humanité - Tuer ou laisser mourir -



« Un ouvrage exigeant,
mais important »
DSI - Défense et Sécurité
Internationale, mai 2012, p.
113

« Un ouvrage dense qui
a le mérite d'exposer
toute la complexité d'un
débat au croisement de
l'éthique, du droit et de
la théorie des relations
internationales »
Libération, 13 mars 2012

Pour aller plus loin :

<http://www.operationspaix.net/67-dossier-du-rop-tuer-ou-laisser-mourir-.html>

<http://www.jbjv.com/-La-guerre-au-nom-de-l-humanite->

À retenir

10 chapitres décortiquant la théorie et la pratique des interventions militaires entreprises au nom de l'humanité.

- Approche pluridisciplinaire : histoire, droit, morale, politique, éthique...
- Évolution terminologique et analyse doctrinale des notions de droit d'ingérence, d'intervention humanitaire et de responsabilité de protéger
- Analyse des différents acteurs (média, opinion publique, États, groupes armés, organisations régionales et internationales, associations, cours de justice...), de l'autorité légitime, du critère de la juste cause, des principes de discrimination et de proportionnalité
- Prise en compte des conséquences et implications d'une intervention armée
- Illustration par des exemples concrets non limités à une vision occidentaliste

Commentaires

Cet ouvrage ne constitue pas une réponse aux questions de savoir Qui doit agir ? Quand intervenir ? ou Comment déclencher l'opération ?

Il s'agit d'une analyse poussée et complète - parfois technique - sur la question brûlante des interventions militaires à but humanitaire.

Les premiers chapitres posent le cadre global de l'étude par le biais d'une mise au point à la fois philosophique, historique, terminologique et juridique. Les fréquentes références doctrinales permettent une analyse conduite avec précision et minutie où tout

est rigoureusement passé en détail.

JB JV n'a pas la prétention de définir la situation légale, morale et juridique parfaite pour une intervention. Au contraire, il apporte des éléments de réflexion et analyse les différents critères à retenir, leur importance et leur impact.

Le renvoi à des exemples concrets, précis et pertinents tout au long du livre permet d'ancrer l'analyse dans le champ de la réalité, si cher à l'auteur.

C'est par une approche universaliste de la notion d'intervention, tant par la

L'auteur



Philosophe,
politologue et
juriste français,
JB JV est chercheur en
droit international à
l'Université McGill de
Montréal.

Défenseur de l'approche réaliste des relations internationales, il prône la sélectivité dans les interventions militaires. Il s'est ainsi prononcé en faveur de celle qui a eu lieu en Libye ; mais reste en revanche plus réservé concernant la Syrie, au vu de l'état actuel de la situation.

nature de ses composantes que par ses conséquences, que JB JV nous offre une piste de décryptage du si controversé phénomène interventionniste. C'est un guide accompli des étapes qui se doivent de jaloner le processus décisionnel.

Sans dénigrement, mais tout en défendant sa vision réaliste, JB JV déroule un plaidoyer en faveur d'un interventionnisme réfléchi et minimaliste justement argumenté.